



Director-Gerente y Redactor principal:
MANUEL M. BENITEZ

REDACTORES:
LUIS ALBERTO FALCONI G., Subdi-
rector, CÉSAR A. BARRIGA, M. EL
A. COSTALES Y OCTAVIO MONCAYO

DIARIO INDEPENDIENTE

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:
Veloz y Bolívar, esquina de la Plaza
"Maldonado"

Suscripción mensual \$ 1'00
Avisos y remitidos: precios convencio-
nales
No se publica los lunes

Para todo asunto relacionado con este
diario, dirigirse al Sr. Director-Gerente
APARTADO NÚM. 44.

Año II { Riobamba—Ecuador—Martes 22 de Octubre de 1918 } No. 291

La clausura del Congreso.

Tentados estábamos también nosotros a ceder nuestras columnas editoriales, para insertar un artículo ajeno aun que no venga al caso, recurriendo al fácil expediente inventado por ciertos periodistas a quienes pronto se les acaba el resuello y ya no encuentran el ambiente en que flota el espíritu de la suspicacia política, de la farsa y la calumnia que se cierne en el espacio, buscando la manera de reencarnarse en los nuevos hombres que, con envenenada pluma, embisten contra todo y contra todos. Pero la clausura del Congreso, como nota de actualidad, nos da materia para analizar brevemente su labor.

El truco de tal análisis, lo declaramos sin rodeos, no puede ser favorable, ya que mirada en conjunto la gestión congresal, nos convencemos una vez más de su inutilidad y en el desmenzamiento de todas las cuestiones discutidas, no encontramos nada que comporte un mejoramiento efectivo de la situación, y antes bien, nos queda el resquemor de posibles complicaciones, si se tiene en cuenta que la Legislatura de 1918 deja todo en desorden y el engranaje administrativo se resentirá mucho, ya que falta Presupuesto que consulte las necesidades actuales, eje al rededor del cual gira la contrahecha armazón de nuestras cosas y es ley fundamental en todo mecanismo hacendario.

Resultado tan poco halagador se ha obtenido porque nuestros congresistas aceptaron sin discreción todo proyecto, sin seleccionar aquellos cuyo estudio era necesario para solventar la crisis económica y que tenían que ver con los bien entendidos intereses nacionales. Cuando se terminó el periodo ordinario de sesiones, se encontraron nuestros legisladores con que na-

da habían hecho en bien del país y acordaron la prórroga. Todos supusimos que esa prolongación habría sido para finalizar trabajos que no se habían concluido o para tratar asuntos de interés presentados a última hora, pero nuestros congresistas se dieron a la infructuosa labor de discutir todos los proyectos en primera y nos encontramos ahora con un maremagnum de asuntos pendientes para la próxima Legislatura, que embarazará su funcionamiento. Se anunció un nuevo apéndice, pero este no ha podido efectuarse, no por falta de voluntad, sino por el presupuesto de gastos de Legislación no da para más.

¿Es posible que así queden sin remedio las necesidades de la nación? Claro que no; y porque saben lo que se hacen los representantes del país, han dejado a medias los asuntos más importantes para resolverlos en un Congreso Extraordinario, que está en la mente oficial, a pretexto de discutir el empréstito inglés.

Y queda el recuerdo poco grato de esta Legislatura, para los ecuatorianos que algo esperáramos de él.....

Quito al día

(Telegrama)
Clausura del Congreso.—Viaje de los representantes.—Propaganda revolucionaria.—Ecos de "Los Andes".—La fama de nuestro Municipio.—Palabras de verdad.

"Los Andes". Riobamba.
Quito oct. 21.—La Legislatura clausuró sus sesiones ayer por la mañana. En el tren de hoy marcharon a sus respectivas provincias varios señadores y diputados, entre los que notamos a los Dres. Alberto Larrea Ch., Félix Flor y Sr. Antonio Betancourt, quienes regresan a esa. Despidieron numerosos amigos. En la Universidad Central tuvo lugar la solemne reapertura de las labores académicas. Un celador de Policía encon-



Lord Asquith, Jefe del Gabinete británico

tro pegado a una pared un cartel en que aparecía pintada una mano negra con un puñal y la siguiente inscripción: "Alerta, pueblo! Botemos a este Gobierno q' nos mata de hambre y Dios nos bendecirá".

Apláudese la labor de "Los Andes" sintetizada en sus editoriales de la semana última, en los cuales y principalmente en los intitulados: Elecciones de concejales, Administración carcelaria, Prepatémos, etc, etc, pónese de relieve el más desinteresado patriotismo y un deseo sincero en pro del mejoramiento moral, cívico y material de la provincia del Chimborazo. Ojalá ese noble pueblo, rechazando vituperables imposiciones, elija para q' integre el Concejo un personal honrado, competente y laborioso. Seguimos preguntándonos, los que de veras amamos a esa Provincia, cuándo nos enviará el cielo una Corporación Municipal que trabaje no digo mucho, pero sí algo; un Concejo que obligue a Duri-

ni a cumplir su compromiso; que mejore la provisión de agua potable, no aumentando las cargas y contribuciones al pueblo, sino gastando lo que debe tener, pues que desde hace muchos años ninguna obra se ha hecho, si no es la de los muros levantados en la plaza de San Francisco y que luego, por inconvenientes, los destruyeron los vecinos de ese barrio, mandando a derrocarlos completamente después. Hacer contratos, dar dinero, transigir con los contratistas perdiendo cuantiosas sumas: he ahí todo su labor. Urge la construcción de la casa de rastro y de la escuela municipal, el arreglo de calles, etc, etc. Ha go votos porque se elija buen personal para concejeros municipales y Ud., Sr. Director, perdone que, por ahora, no me haya concretado a una labor puramente informativa, pero ello ha sido llevado del cariño que, como buen riobambino, profeso a mi tierra.

CORRESPONSAL

Gran Cervecería y Maltería "La Riobambeña"

TEUTONIA, BAVARIA, CLUB y BEST BEER.

Tiene de venta: a frecho de cebada y la mejor levadura, constantemente

CRONICA LOJANA

(Telegrama)

"Los Andes".—Riobamba
Loja, octubre 21

"El Progreso" de Cuenca envió a este lugar numerosos ejemplares de una de sus últimas ediciones, en la que manifiesta no poder honrar al escritor Calle, por haber sido éste enemigo de la Iglesia; tal actitud ha causado profunda indignación entre los liberales, quienes lamentan el fallecimiento del ilustre polemista, honra de las letras patrias.

Continúan los rumores alarmantes acerca de la propagación de la bubónica en Celica. Nuestro Gobernador permanece tranquilo sin hacer nada por evitar que llegue el flagelo a esta ciudad.

Corresponsal.

Voces amigas

DE CATACOCCHA

(Telegrama)

Sres. RR. de "Los Andes"
Octubre 20

Felicito a ustedes por el importante progreso alcanzado por el ilustrado periódico que ustedes redactan.

No olvide favorecer a la Biblioteca de este cantón para el bien de la juventud. Agradeceré.

Jefe Político.

DE ALAUSI

Sr. Director de "Los Andes"
Riobamba.—Octubre 20

El día 15 del presente pasó por la estación de este lugar, el Sr. Presidente de la República, a las 4 p. m.; no faltaron, pues, personas que lo aguardaron para saludarle y como no se hubiese hecho visible en su coche, el Sr. Comisario de Policía se acercó a la puerta y manifestó el deseo de saludarle, recibiendo por respuesta del Edecán Mayor Arcos: "Está durmiendo". Esta contestación le dejó contrariados a los concurrentes; y cuando iban a retirarse, les contuvo la alharaca del Sr. Jefe Político que lo increpaba al Comisario Gómez, por no haber concurrido la banda de músicos para la recepción, faltando a la costumbre de un pueblo civilizado y a la orden cerrada que le había dejado cuando marchó a Huijra para encontrar a S.E.

—El Sr. Comisario Municipal sigue pavimentando con entusiasmo las calles intransitables que ha dejado su antecesor, y el Concejo Municipal resolvió que se le entregara al Sr. Cura Abad la suma de \$ 1.400 para que reparara a título gratuito (?) el estado ruinoso de la balaustrada que el Concejo anterior mandó trabajar de pésimo material, pagando una suma fuerte a un italiano, y que, quizá con razón, no faltó quien

calificara de peculado ruin de algún concejero.

Así mismo, el Concejo ha hecho colocar un muy bonito marco al reloj público, que el Concejo anterior lo dejó con solo la esfera; y, casi en destrucción.

La semblanza del «Mensajero», escrita por el Dr. Emerico Palacios, y publicada en su importante diario, ha causado general satisfacción, y más todavía de que «El Observador» publicación antagónica de todo periódico liberal, aumentara su prestigio llenando sus vacías columnas con los desahogos de esa clase de corresponsales perfumados en los aparatos higiénicos que no faltan en los con-

Corresponsal.

ROYAL No. 10



La máquina de escribir perfecta: Reune las condiciones de solidez, facilidad en el manejo y rapidez.

José M. Falconi
Agente

¡Economic Ud!

Comprando lo que necesite, en el almacén del negocio quien siempre tiene mercaderías de inmejorable calidad y baratas, como ser:

- Artículos de lujo
- Id. de fantasía
- Casimires.
- Caizados
- Sombreros etc. et. etc.
- Jorge E. Bucarua.
- Sf. 26—18—1a

Terrible incendio

En el barrio del Hospital hallase situada una pintoresca y cómoda casa; la misma que encuéntrase en venta. Tiene amplio patio, agua potable y W.C. La o las personas que interesen pueden enterarse con la propietaria.

Manuela Castillo

COLECTURIA DE RENTAS FISCALES del Cantón Riobamba

A los Sres. contribuyentes de los impuestos sobre predios rústicos, capitales en giro, a mútuos, patentes de tabaco etc. se les previene que deben acercarse a esta Colecturía a recoger todas las cartas cuyos pagos tuvieren pendientes hasta el presente año; bien entendido, que de no hacerlo así, se procederá al cobro por medio de la jurisdicción coactiva.

Para ahorrar tiempo en el despacho, se suplica traer las últimas cartas pagadas.

PEDRO IGNACIO TRIVINO

NOTAS LEONESAS

(Telegrama)

"Los Andes".—Riobamba
Latacunga, Octubre 20.

Hállase en circulación una altilva hoja suelta firmada por Católicos, en la que se hace justicia y se cumple con el patriótico objeto de contener la indigna campaña sostenida contra las escuelas fiscales; manifiesta la irregularidad de tal labor, apelando a disposiciones terminantes sobre instrucción religiosa dictadas por el Ilmo. Dr. Federico González Suárez; los conservadores hacen agitados comentarios.

Corresponsal.

JULIO L. NAVARRETE

Ofrece a su numerosa y distinguida clientela los siguientes artículos, recientemente llegados, a precios sin competencia:

- Acete de comer, en tarros grandes y chicos.
- id. id almendras y de castor en frascos de una onza y tarros de 1 lb.
- Un variado surtido de cristalería y porcelana.
- Jueguitos de café y té y juegos de cristal.
- VEDRIOS: surtido completo, a precios reducidos.
- Licores extranjeros: calidades y marcas selectas

Dirección: Plaza "Maldonado", bajos de la casa Municipal.
g-30-1 m-1-

Agencia de "El Tiempo"

En la Administración de "Los Andes" se aceptan suscripciones a ese prestigioso diario guayaquileño

DE BABAHOYO

[Telegrama]

Queiebras de la justicia.—Prensión de un ex-cabecilla de la revuelta intriguista.

"Los Andes".—Riobamba.

Babahoyo, Octubre 20

A solicitud del Juez 1º Letrado de esta provincia, ha sido capturado en Vinces el Cmdte Ignacio Santos, sindicado en el sumario criminal como uno de los autores del asalto a esa población en noviembre del año último. El referido Cmdte. Santos se halla preso en la cárcel de esta ciudad; haciendo mérito a la justicia es de esperar que el Gobierno tomará parte en este asunto, concediendo inmediatamente libertad a dicho Cmdte. Santos, ya que otros ex-cabecillas que se encuentran en análogas circunstancias y habiendo sido promotores de la revuelta intriguista, se hallan en completa libertad.

Corresponsal

— AVISO EDITORIAL. —

A nuestros abonados se les previene que, las suscripciones al Interdiario, se consideraran como subsistemas para el diario, que aparece desde hoy, a no ser que se reciba aviso en contrario.

A nuestros favorecidos de fuera de la ciudad, se les participa que se servirán suscripciones, sólo con pago adelantado. Sf. 29 de 1918

— IMPORTANTE. —

Se previene a todas las personas que tenían dinero a intereses del finado Sr. José C. Castro, suspéndan el pago de capital e intereses mientras se ventile el juicio que sus herederos siguen en Quito sobre nulidad del testamento de dicho señor Castro; puesto que nulitándose el testamento, los deudores tendrían que pagar de nuevo a los herederos abintestado. Herederos del Sr. J. César Castro.

Soberbia oportunidad

Vendo un automóvil BUICK, completamente nuevo. Sólo recibo ofertas hasta el martes 22 del pte., fecha en la que regreso a Quito.

Isaac J. Aboab
Hotel Metropolitano

Rectificación de la línea férrea.

Informe del progreso de los trabajos efectuados en el mes de setiembre 3 a Octubre 3 de 1918.

Señor Gobernador de la Provincia del Chimborazo.

—:—

El trabajo de terraplenes durante los días útiles del mes señalado se ha ejecutado en los kilómetros 5, (k 223 G. i Q. RR.) 6, [224], 7 (225) i 8 (226), siendo el progreso de ellos en orden inverso o sea de Riobamba a San Juan Chico, no habiendo solución de continuidad [excepción hecha en los sitios reservados para paso de acequias i desagües] entre el empalme con la línea en actual explotación i el lugar donde el carrerito divide el fundo «Sillahuán» en el kilómetro 6 (Estación 58).

También se han terminado todos los cortes i rellenos del kilómetro 7, igual que parte de un corte inconcluso en el kilómetro 10 [Estación 96] i completado los rellenos i terminado un corte en el kilómetro 11 [Estación 100 a 102-20).

En el kilómetro 12 se ha terminado un relleno bastante importante en un pantano, habiéndose provisto un desagüe para protegerlo, de sagüe de tubos de hierro acoplados i unidos con mezcla de cemento i arena [1÷2] colocados sobre un lecho de piedra bruta unida con mezclas de cal y cemento.

Se ha ensanchado los dos primeros cortes de la salida de Riobamba (Estaciones 119-120 i 122-123) i dado la gradiente correspondiente al terraplén, habiéndose también ensanchado el corte entre las estaciones [116 i 117-80).

De modo que los trabajos se han extendido entre los kilómetros 5 i 13, habiéndolos inspeccionado i dirigido el suscrito diariamente durante los días laborables del mes que termina en la fecha.

La distribución de cuadrillas i peones en los lugares más convenientes se ha hecho contemplando la procedencia de los mismos.

Las operaciones instrumentales llevadas a cabo se han

..SUICIDIO DE HINDEMBURG..

Abarrotes en general.

Fierro enlozado: Surtido completo.

Cristalería y loza: extenso surtido: confites y galletas finas

Vidrios: variedad de tamaños.

Ferretería: especialidad en tubos para cañería

Lic-res extranjeros: las marcas más acreditadas.

Aceites y grasas lubricantes.

Renovación constante--Precios reducidos

RAMON MONCAYO V.

Dirección postal: Casilla No. 91

Oct.—2

referido a comprobación de niveles en los cortes, elevación de los rellenos i reposición de algunas estacas perdidas, i igual que delineación i estacatura de un canal para desviar el cauce del Río Chimborazo frente al kilómetro 5.

También estacatura para desvío de acequias de riego a través de la vía etc.

Debo señalar que los trabajos ejecutados en el kilómetro 5 i el 6 son en terreno muy accidentado i los cortes de consideración, no así los entre Licán i Sillahuán (Sentido del progreso), 76 a 62 (uno i medio kilómetros) de trabajo fácil.

En resumen el trabajo realizado se puede estimar, en progreso en unos 1.900 metros lineales, significando un mo-

vimiento de tierras de m³ 85659, habiéndose empleado 4798 jornales. Se adjunta un cuadro.

El trabajo realizado para completar los terraplenes entre Riobamba i Licán significa un movimiento de tierras de m³ 5120 i jornales 3549.

Debemos notar con complacencia el entusiasmo de los voluntarios que trabajan en la Obra i el desempeño de los mismos, igual que la labor laudable de la prensa Riobambina en pro de la obra a cuyo llamamiento sin duda correspondió el núcleo laborante i la Sociedad toda en orden a la finalización rápida de la misma.

Dios i Libertad

A. Aguirre

Ingeniero en Jefe

Rectificación San Juan Chico-Riobamba.

Movimiento de tierras, eficiencia i costos entre el 3 de setiembre i 3 de octubre de 1918.

Sección Riobamba a Licán.	Metros cúbicos.	Jornales.	Mtrs. por jornal.	Costo por Mtra.
	5120	3549	1.420	\$ 0.07 (*)
Sección Licán a Cercado.	8565.9	4798	1.780	\$ 0.05
TOTALES	13685.9	8347	1.621	\$ 0.06

(*) Tomando como base solamente el valor de \$ 0.10 que recibe el jornalero para almuerzo, i que desembolsa la Junta Cooperadora.

A. Aguirre.
Ingeniero en Jefe.

CRONICA

Registro Civil

Nacimientos: Gerardo Aguajallo, legítimo; Teresa de Jesús Araujo, legítima; Juan Alberto Moreano, ilegítimo; María M. Qullpillo, legítima; Pedro Pablo Dávalos Donoso, ilegítimo; María Luisa, expósita; Blanca Luz Merino, legítima; María Ester Falconi, legítima; Julio César Uquillas, ilegítimo.

Defunciones: María Pérez, 26 años, fiebre tifoidea; Luis Gerardo Gervasio, 3 años, 2 me-

ses, tos ferina; Pedro Paguay, 11 meses, tos ferina; José M. Castro, 45 años, tuberculosis; Leonor Morocho, 4 meses, colerín; Luis Gonzalo Vega, 2 años, disentería.

Resistencias antipatrióticas

Nos informan que algunos propietarios de haciendas, no sólo se niegan a prestar su cooperación para los trabajos de la línea directa, sino que oponen obstinada resistencia para que vengan los indígenas, cuyos brazos utilizan esos hacendados sin que pertenezcan a la peonada de sus predios. Es increíble, pero sí

nos traen alguna información concreta al respecto, la publicaremos sin restricciones.

Un gesto de dignidad El Subteniente Flor, del Batallón "Imbabura", que hizo la guardia de cárcel cuando la evasión de la Sra. Isabel Crasta, se presentó antier en esta Redacción y con la mayor cultura nos expuso que él no tenía ninguna culpabilidad en la fuga, puesto que el alcaide siempre le dió completa libertad a la Crasta y que no sólo está listo a prestar su declaración, sino que tiene vivo interés para que se deslinden responsabilidades, a fin de que su honor, nos dijo, único patrimonio de un militar (Bravo! Subteniente Flor!), no sufra mengua.

¿Qué espera, pues, la Corte para esclarecer el hecho? Agregó también el nombrado oficial que le admiraba cómo los magistrados del Poder Judicial miraban con indiferencia estos asuntos Oh! respetables Ministros.....!

Muerte de un indígena que, por lo viejo, pudo ser de sangre real—Hipótesis para una investigación histórica.

En la Hda. "Tunshi", propiedad del Sr Luis Falconi R., ha muerto el indígena Pedro Morocho, a la avanzada edad de 130 años, en el pleno goce de sus facultades. Es sensible que la noticia de su existencia, no la hayamos obtenido antes, para comunicársela a los historiadores de moderno cuño, que habrían tenido ocasión propicia para fantasear a su sabor, llenando con sus lucubraciones las vacías columnas de ciertas publicaciones que, a falta de otra cosa, se ocupan de leyendas e investigaciones sin consecuencias y de mentir y calumniar, forjando correspondencias, sin respetar la ausencia ni la excelente reputación del aludido.

Pero volviendo al asunto; ¿por qué sería imposible que el indígena Morocho haya sido uno de tantos caciques o que, por lo menos, a fuerza de 26 lustros de vida se le haya depurado la sangre y tengamos un tipo de sangre real en nuestra raza indígena? Esta es una hipótesis que vale tanto como las autojuzgadas de nuestros novísimos historiadores. Así, pues, a investigar, cruditos!

Muy buena ocasión

Comunico a mi distinguida clientela de Riobamba, que el 25 del presente estará en esa con un bonito y escogido surtido de sombreros, cocos, suaves y de montar para hombres, de las afamadas fábricas "Stetson" y "Lincoln Benett & Co", mercadería fina y de moda. Permanencia solo de 8 días en el Hotel Metropolitano. Alejandro P. Egilez. Quito, Octubre 10 de 1918.

MENSAJE ESPECIAL

Fábrica de sacos de todo tamaño y piola de diferentes clases: ventas por mayor. Compro LANA, cueros, trigos y cebada. Vendo harinas del Molino Miraflores. Precios superiores y al contado. C. M. BARRAGAN. Dirección: calle Veloz, Núm. 7.

Junta de Hacienda
En la sesión celebrada el 16 de los corrientes, se resolvió lo siguiente:

Enviar al Ministerio del Rmo las solicitudes de los señores Juan Benigno Moncayo y María Ubaldina Reyes, en las que piden que sean suprimidos sus nombres del catastro de capitales a mútuo, por no estar comprendidos en la disposición del inciso 3° del Art. 1° de la Ley respectiva, pidiendo, en consecuencia, la exoneración del pago del impuesto.

—Para que emitan los correspondientes informes, se ordenó remitir a los respectivos Coletores fiscales, las siguientes solicitudes:

La de Pedro Vacacela, del cantón Colta, quien por medio de una información sumaria, prueba que no tiene propiedades de ninguna clase y pide que su nombre no figure como hasta hoy en el correspondiente Catastro.

La de Rosario Urquiza, de Guano, que formula un reclamo porque se le cobra impuesto duplicado, ya que en el Catastro de Predios Rústicos se hace constar por separado los nombres de su finado esposo y el suyo, como dueños del mismo terreno.

La de David Pontón, de Guano, que pide la exoneración del pago del impuesto del 50% de recargo a la venta de los cores nacionales, en el año 1905, en virtud de no haber tenido ningún establecimiento destinado al pendio de ese artículo.

La de Manuel Carrillo, contraída a manifestar que, sin tener bienes raíces de ningún género, se le ha hecho figurar en el Catastro de este Cantón. Terminó la sesión.

Estragos de las últimas lluvias.—Los aguaceros de estos días han ocasionado graves perjuicios en la cordillera de Chambo, en donde han arrebatado las parvas de granos colocadas en las laderas, y han formado un gran laguna en la Hda. "Pucate". El carretero que une a esta ciudad con el pueblo de Chambo, hállase también en completa destrucción. El Teniente político de esa parroquia va a proceder a su reparación.

Tinieblas.—Desde hace 3 noches estamos sumidos en téntricas tinieblas, por falta de luz eléctrica, porque las lluvias últimas han colmado de tierra la acequia que conduce el agua del río Chambo a la Planta. Asegúrase que serán necesarios 8 días para la limpieza, trabajando 100 peones diarios. En vista de la posibilidad de que se prolongue por mucho tiempo la falta de alumbrado eléctrico, nos permitimos excitar a las autoridades para que presten a la Empresa las facilidades del caso, a fin de que no sufra perjuicio

el público debido a las tinieblas y los ladrones aprovechen de la oscuridad para hacer de las suyas.

Honradez recomendable
El subinspector de la Policía del Ferrocarril, consignó en poder del señor Jefe de Estación varios objetos que encontró abandonados en uno de los coches del tren que llegó el viernes último, de los cuales un sombrero y algunos retratos han sido entregados a su dueño, que los reclamó oportunamente, y un baúl ha sido remitido a Alausí, a consignación del Comisario Nacional, encargado de hacerlo llegar a su propietario.

Noticias de Guayaquil

(Telegrama)

"Los Andes".—Riobamba.

Octubre 21

La gripe, en Buenos Aires.—Caracteres alarmantes.—100,000 casos.—Fechorías de los bandoleros.—Muerte de un periodista.—Brasileno.—La prensa cooperará a la ovación al Dr. Noguchi.

En Buenos Aires está haciendo estragos la epidemia de la gripe, que se ha presentado con caracteres alarmantes. Cálculase en cien mil el número de casos.

La prensa de este lugar se halla también alarmada y llama la atención de las autoridades sanitarias a quienes aconseja poner en práctica la Higiene.

El señor José G. Rodríguez falleció a bordo del "Ucayali" viajaba de Panamá a este puerto. El sepelio se efectuó ayer.

Los bandoleros de Guare están cometiendo toda clase de crímenes, como robos, asaltos, extorsiones y más hechos delictuosos. En los días pasados destruyeron la línea telegráfica y dejaron incomunicada a la población. Salieron a perseguir fuerzas militares.

En Boca Santa, naufragó la chalupa "Andemos Bonito", que venía de Naranjal, con cargamento de lana.

Falleció en Río de Janeiro el notable periodista Olivera Rocha, Director del diario "A Notizia".

La prensa del Guayas tomará parte en la ovación que se prepara al Dr. Noguchi, sabio japonés, con motivo de su despedida del Ecuador.

Corresponsal.

La guerra mundial

(Telegrama)

Servicio especial para "LOS ANDES"

Guayaquil, Oct. 21.

Otra vez los Jóvenes Turcos: revolución en Constantinopla.—Independencia de Hungría y rebelión en Bohemia: se confirman las

noticias.—Fin de la nefanda campaña submarina.—Insístese en hablar de la abdicación del Kaiser.—Banquete aliadófilo en Madrid.—Sensacionales cables.

"Los Andes".—Riobamba.

París, Oct. 21.—Comunicaciones oficiales recibidas de Constantinopla avisan que a noche estalló en esa capital una formidable revolución encabezada por los Jóvenes Turcos apoyados por el pueblo; combatieron contra los oficiales alemanes, produciéndose un indescribible laberinto. La antigua escuadra rusa del Mar Negro partió precipitadamente con destino al Bósforo para defender a los alemanes y ver de contrarrestar la revuelta.

Londres, Oct. 21.—Conjímase que Hungría proclamó su independencia, constituyéndose el Gobierno en Regencia, hasta que se normalice la situación. También confirma se la rebelión de Bohemia y Moravia.

New York, Oct. 21.—La evacuación por los germanos de Ostende, Zeebrugge y Brujas, pone término definitivo a la campaña submarina alemana.

París, Oct. 21.—Los técnicos militares ingleses anuncian que el ejército británico entrará en Bruselas el 15 de Noviembre próximo y que una vez restablecida la moral de la población abriráse dos alas para dar paso al glorioso ejército belga y restablecer en seguida el Gobierno, cumpliendo así los deseos de Inglaterra.

Amberes, Oct. 21.—Rumoréase que el Kaiser abdicó definitivamente el domingo último, fuertemente presionado por un grupo de notables, que impusieron la abdicación para salvar a Alemania.

Madrid, Oct. 21.—Celebróse un magnífico banquete ofrecido por novecientos intelectuales españoles aliadófilos, en homenaje a Pérez Galdós, Cavia y Unamuno, con motivo de haber mutilado la censura varios artículos de esos distinguidos escritores sobre la guerra.

Corresponsal.

—o:—

Cables oficiales suministrados a la prensa por el Consulado de los EE. UU. en Guayaquil

"Los Andes".—Riobamba De Londres y París llegan noticias sobre la toma de Ostende y la entrada de los bri

tánicos a esa ciudad con los reyes belgas.—El ejército de estos soberanos capturó Chitelles y más allá de Ingliari las retaguardias alemanas han sido capturadas o muertas por las fuerzas británicas.—En el frente de Flandes las batallas continúan con furia; la retirada alemana en ese sector ha sido notable en el día de hoy.—Los franceses penetraron a Courtrai, están próximos a Tourcoing, han hecho notables progresos al N. E. de Soissons y capturaron Damede y Liesse.—De Copenhague informan que en la sesión de ayer del Parlamento de Hungría, leyóse la proclama de la independencia.—El Emperador Carlos esfuérase por reunir a los representantes austro-húngaros para proponerles que lanzará un manifiesto declarando que se someterá a un cambio en el sistema de gobierno, y le imprimirá un carácter más liberal, para satisfacer los anhelos del país.—La réplica del Presidente Wilson ha sido acogida con entusiasmo en todos los países aliados.

Committee of public information

VIDA SOCIAL

Durante el día de ayer, Mons. Pérez se agravó nuevamente después de la ligera reacción que experimentó desde el sábado.

—El domingo, a las 8 p. m., el Rmo. Sr. Canónigo Dr. Carlos Sono, bautizó solemnemente al niño Eduardo Francisco, hijo del Dr. Francisco A. Costales y de la Sra. Blanca Luz de Costales. Le sacaron de la pila bautismal sus padrinos Sr. V. A. Costales y su esposa Sra. Teresa de Costales.

—Ayer llegó de Quito el Sr. Dr. Alberto Larrea Ch., diputado por esta provincia, quien en el Congreso que acaba de ser clausurado, ha logrado consolidar su fama de hábil parlamentario, por el acierto con que ha intervenido en los debates y por el lucimiento con que ha cumplido de delicadísimas comisiones encomendadas por sus colegas. Le saludamos.

—Llegaron con la misma procedencia los Sres. Antonio Betancourt y Dr. Félix Flor, Senador y Diputado por el Chimborazo, respectivamente.

—Hoy regresaron a Guayaquil los Srs. Francisco y Arturo Suárez Darquea.

Hotel Metropolitano

ISAAC J. ABOAB
Oito

Recientemente abierto y arreglado de acuerdo con todas las comodidades de un hotel moderno.

Posición Central, a dos cuadras de la Plaza de la Independencia.

1 m. Oct. 20